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INFORME FINAL 

Desarrollo de propuestas de diseno para las lineas de productos para 

Casa Colombiana 2002. De estas propuestas fueron escogidos: Una lampara en 

Mimbre para el ambiente de la Sala, Un juego de cubiertos en Hueso y Bambu, 

para el ambiente del comedor; y una mesa auxiliar en Madera y mimbre para el 

ambiente del Patio. 

Como integrante del comite de Comercializaci6n, participe en la creaci6n 

de los objetivos y demas puntos que se deben tratar en este comite. Dentro de 

este, estoy hacienda el analisis y la comparaci6n de precios de nuestros 

productos con productos similares que se encuentran en el mercado, 

especlalmente en el extranjero. 

Como responsable de bodega, he realizado diferentes tareas coma: 

• Pedir cotizaciones para la compra de estanteria para asi 

organizar los productos que en ella se almacenan.

• Recibir los productos que traen cada uno de los 

disenadores, marcarlos y forrarlos para protegerlos del 

polvo. 



• Hacer entregas de los productos que se van a vender en la 

venta de bodega.

• Ubicacion y organizacion de lo producto tipo muetra.

• Compra e instalacion de unos cortineros para colgar los 

tapetes de cana flecha, telas y Hamacas, para que no 

sufran tanto doblados y ademas no ocupen tanto espacio.

• Organizacion y transcripcion en computador, de los listados 

de productos entregados por cada uno de los diseHadores. 

Participacion en las reuniones ordinarias de la Unidad de Disefio y de las 

jornadas colectivas de trabajo que se dispusieron para la preparacio y seleccion 

de propuestas para Casas Colombiana 2002. 

Visita a diferentes almacenes de decoraci6n, para saber sobre precios y 

sobre las diferentes tendencias en cuanto a forma, color y materiales, que ellos 

estan utilizando en sus productos. 

Participacion en los seminarios dictados por la Doctora Pinto y el 

Dlseflador P.J. Araf'lador. 

Participacion en las diferentes reuniones del comite de comercializaci6n. 

Realizacion de un calendario para que cada uno de los disefladores den una 



asistencia al almacen del Norte. lnvestigacion de mercados coma: almacenes, 

eventos y ferias, mercados de las pulgas, Web sites. 

Visita al Albergue de Ancianos del Bosque Popular, en donde escuchamos 

todas las inquietudes que tienen tanto el personal que trabaja en esa institucion 

coma los mismos ancianos, los cuales se sienten todavia vivos y con ganas de 

servir al mundo y poder hacer cosas por si mismos para asi poder subsistir 

independientes. Esta visita la realice en compania de el Diseflador Industrial 

Alvaro Ivan Caro, con el que tuvimos la oportunidad de ver algunos de las 

productos que estos ancianos realizan y les dimos algunas sugerencias para que 

puedan mejorar sus productos y asi sean mas faciles de vender cuando sean 

sacados al mercado. 

Preparacion y presentacion de una propuesta de trabajo para el Cauca 

(Tambo), para realizarce con el proyecto FOMIPYME. 

• Realizar en computador uno de las anexos para el segundo informe del 

proyecto SENA y ayudarle a Liz Fetlva en las diferentes tareas a reallzar 

como:

• Consolidado de productos asesorados

• Listado de productos propuestos. 



• Listado de productos aprobados para Casa Colombiana 2002.

• Listado de Disenadores asesores de la Unidad de Diserio, sede 

Bogota.

• Scaneado de un proyecto de joyerfa.

• Listado de joyerla. 

PD/ Anexo disenos aprobados para la coleccion de Casa Colomblana 2002 y 

Proyecto de propuesta de trabajo para el Cauca (Tambo). 
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PRESENTACION DE PROPUESTA DE TRABAJO PARA EL CAUCA (TIMBIO Y SILVIA) 

rea de desempeflo: 

ricio: 

ateria Prima: 

iseflador: 

·oyectos Anteriores: 

QUE 

INNOVACION Y OESARROLLO TECNOLOGICO 

DESARROLLO DE PRODUCTO. 

TEJEDURIA. 

FIQUE. 

ALICIA JARAMILLO MOSQUERA. 

y DISENO Y 

DISENADORA TEXTIL, CLARA INES SEGURA. DISENO DE COJINES EN 

CROCHET EN FIBRA OE FIQUE. 

El Fique se cultiva en el pals, especialmente en los departamentos del Cauca, Narii'lo, Santander y 

>yaca, dando una producci6n total de fibra seca, estimada en 30.000 toneladas al alio, de las cuales se 

1stinan 23.000 toneladas a la industria y a  la producci6n artesanal, 7.000 toneladas. De la fibra destinada a 

industria, hay aproximadamente una sobre producci6n de fique de 5.000 toneladas, que perjudican aun mas 

economia de los campesinos fiqueros. 

Tradicionalmente, los usos del Fique han sido multiples. Ademas de utilizar la fibra de Fique, los jigenas 

atribuian propiedades curativas para hombres y animales al zumo caliente de las hojas, a infusiones las 

cuales se mezclaba el jugo de las pencas y la aspiraci6n del humo derivado de la combustion del 



maguey. Las raices y los bulbillos del fique se maceraban para usarlos coma depurativo humano, los capullos de 

las flores y los frutos tiernos se encurtian para comerlos y la fermentaci6n de los jugos del tronco permitia la 

elaboraci6n de apetecidas bebidas embriagantes. Los indigenas tambien descubrieron, tempranamente, las 

propiedades de los residues del fique como abono agrlcola y lo utilizaron desde siempre como cerca natural 

para demarcar Ii mites entre parcelas y para controlar el movimiento de los animates. 

Esta dependencia tradicional de la fibra, es la de la producci6n de empaque, la cual, es precisamente 

uno de los principales factores que ha conducido a las repetidas crisis def subsector, en la medida, en que al 

alterarse el ciclo evolutivo de la demanda de sacos; se transfiere hacia atras, una crisis en el mercado de la 

cabuya, y por ende en la estabilidad de su producci6n. 

La entrada en el mercado de empaques de material sintetico, especialmente de polipropileno, es 

precisamente el otro factor que ha venido ejerciendo presi6n sobre la demanda de sacos de fique por su gran 

diferencia de precios, lo que ha suscitado que vertiginosamente se haya reemplazado el empaque fiquero por el 

de polipropileno en productos coma: arroz, fertilizantes, azucar, harinas, concentrados y semillas de granos 

y en menor escala el maiz, sorgo, soya, frijol, frutales, papa. 

De las hojas de fique, apenas se aprovecha el 4% dentro de la industria y la artesania, ya que este 

porcentaje es el producto llamado fibra o cabuya. De este 4%, el 0.37% es desperdicio, el cual se esta 

reduciendo gracias a las bonificaciones que se les estan dando a los fiqueros (bonificaciones econ6micas) en el 

momenta que ellos venden la fibra a las industrias, fibra bien procesada y de muy buena calidad. 

Para sacar adelante tanto la industria como a los artesanos y cultivadores de fique, es necesario darle 

otras utilidades a la fibra, diferentes a las que hoy se han presentado, pues hasta el memento las soluciones que 

se le han tratado de dar a esta crisis, son trabajar y utilizar los desperdicios que se producen en la industria que 

transforma el fique, y la otra soluci6n, es darle nuevos usos a las ya tan trajinadas telas e hilos hechos con esta 

fibra. 

La agro industria del fique, se encuentra actualmente en periodo critico; Por la existencia de un deficit de 

demanda de sacos tupidos y semitupidos ya que han sido sustituidos por sacos de polipropileno y balsas 

plasticas, teniendo en cuenta que los precios relativos han abierto una brecha muy grande entre estos dos 

productos porque mientras que un costal de polipropileno cuesta (pesos) $350, el de fique vale (pesos) $1.200. 



Ante los altos costos que devenga el tratamiento de los desperdicios de la fibra de fique; una posible 

soluci6n seria la de trabajarla solamente en forma de polvillo y para darle resistencia y de alguna manera, darle 

esteticidad, se le puede mezclar espadilla y estopa de fique, teniendo en cuenta que en el factor econ6mico 

seria mas beneficioso utilizar la fibra de esta manera, que tener que hacer un proceso mas complicado para 

sacar solo espadilla. Tambien es muy importante ver que al utilizar al fibra en forma de polvillo como principal 

componente y espadilla y estopa como secundarios, se crea una necesidad o demanda mas grande de fique 

procesada, lo cual puede ayudar a darle una alternativa de soluci6n a la crisis de poca demanda de fibra de fique 

que hay hasta el momenta. 

Lo poco que se sabe, es que la fibra de fique es producida por comunidades que han creado niveles de 

dependencia laboral; de la producci6n y venta de su producto, pero que sus conocimientos sobre procesos de 

transformaci6n, tecnificaci6n e industrializaci6n el cual es el que genera el mayor valor agregado y en si las 

mayores ganancias, se encuentra en manos de otras personas, los que se han apropiado de alguna tecnologla 

sin lograr avanzar en el desarrollo industrial y social que permita llevar beneficios reales a los productores en el 

mejoramiento de las condiciones de vida. 

Las familias fiqueras tienen caracteristicas muy particulares y que hacen de ellas un sector muy 

importante, tanto en la producci6n agricola del pals como de su identidad cultural, ya que este sector es 

atravesado por diferentes culturas de grupos campesinos, etnicos y de genero. Las familias fiqueras se 

distribuyen a lo largo y ancho del territorio nacional, pero con mayor incidencia en 6 departamentos, los cuales se 

mencionaran en orden de importancia por su potencial de producci6n: Cauca, Narino, Antioquia, Santander, 

Boyaca y Cundinamarca. Las zonas de mayor area sembrada se ubican en importancia, en los departamentos 

del Cauca y Narino con 7.710 y 4.269 hectareas respectivamente; Santander con 1.703, Antioquia con 1198; 

Boyaca con 472 hectareas y en menor escala Caldas, Huila, Risaralda y Tolima. 

El fique se cultiva en el pais en zonas de economia campesina; en predios de poca extensi6n, ubicados 

en laderas de las montanas, con baja calidad de suelos, encontrandose fundamentalmente como elementos 

dispersos en los predios entre otros cultivos, o como cercas vivas en la mayoria de las veces. Las 



presentaciones no son renovadas en general, ubicandose matas con edades superiores a los 30 anos, cuando 

técnicamente se estima su vida fertil entre los 12 y 20 anos. 

Por tradici6n, el fique ha sido lavado en rios y quebradas y lo que se desprende de el, es decir las 

poninas que contiene han ido terminando con la vida acuatica del sector donde se lava esta fibra. Esto se 

odria reemplazar por otra tecnica que es la de la fermentaci6n de la fibra en tanques donde el agua residual 

uede ser utilizada como abono de potreros, cultivos vecinos o sus propios cultivos, disminuyendo asi, los 

,ovimientos de fibra (costos) y los vertimientos de saponinas. 

La fabricaci6n de empaques de fique solo se estaba dando por tres grandes empresas, las cuales 

laboran los costales de tipo tupido que abastecen todo el mercado nacional. Y paralelamente, hay una 

,ultitud de pequenas empresas o mejor, talleres artesanales de tipo domestico, en donde se producen los 

acos de tipo "Raio". Los instrumentos y la maquinaria que hay en las tres grandes empresas, para el 

rocesamiento de la cabuya, fueron importados de la decada de los cuarenta, de las cuales son muy pocas las 

ue han sido renovadas. 

Como pueden ver, es mucho lo que se puede hacer por los artesanos fiqueros del Cauca. Aqui 

resento algunos de los problemas con sus posibles soluciones. 

PROBLEMA SOLUCION 

Redisenar y organizar los pasos productivos para la 
extraccion de esta fibra. 

Proceso para la extraccion de la cabuya 
lmplementar la fermentacion de la hoja de fique para 

proteger las cafladas, elimiar el transporte del material 

y aprovechar el agua residual para utilizarla en otra 
cosa 

Disenar herramientas e instrumentos que ayuden a 

Disminucion de la calidad de la fibra 
que el trabajo de la desfibracion de la hoja, sea mas 

facil y rapida para que asi, el artesano tenga mas 
tiemoo oara realizar otros oficios. 

Producto principal realizado con esta fibra, son 
Diversificacion de productos 

3 los costales 

Transportes y comercializacion de la materia 
Ensenarles los multiples uso de la fibra para que sea 

transformada en el mismo sitio de extraccion y 
prima 

despues ooderla vender en la reQion 



Creo que para poder darle soluci6n a todos los problemas de este sector se necesita tiempo, por lo que 

aconsejo que se empiece con los dos primeros para que posteriormente sea mucho mas facil realizar los otros 

dos. 

Las soluciones ampliadas de los dos primeros problemas son: 

1- El proceso desde la siembra hasta el corte de las hojas tiene muchos desperdicios de tiempo en 

transporte de materiales en instrumentos, ademas de que se esta desperdiciando mucha parte de la 

planta y por ende platica ...

a. Por eso la soluci6n es rescatar los diferentes usos que nuestros ancestros daban tanto a la fibra 

de fique como a sus jugos, ripio, polvillo y demas.

b. Otra soluci6n es la de Diseriar un contenedor transportable y en el ultimo de los casos, que este 

sea fijo, para que en el se haga la fermentaci6n de las hojas para agilizar el proceso, proteger 

las caf'\adas y rios y aprovechar el jugo que queda para abonar el cultivo de fique u otros que 

tengan en su terreno, los artesanos. 

2- La mejor calidad de la fibra de fique, era la que se producia o produce en el departamento del Cauca, 

pero con todos los problemas que este sector ha tenido que atravesar, los campesinos artesanos se 

han desmotivado mucho ademas de que no tienen la suficiente plata para poder abonar, y renovar los 

cultivos y hoy dia se pueden ver plantas de mas de 30 afios de vida, teniendo en cuenta que estas 

duran aproximadamente de 10 a 12 afios.

a. Utilizando los jugos como abono, reubicando algunas plantas para que queden mas faciles para 

la recolecci6n de sus hojas, podemos ayudar a disminuir los tiempos de trabajo.

b. Diseiiar las herramientas e instrumentos adecuados para que los campesinos hagan menos 

esfuerzo y aprovechen mas, todo lo que ofrece la hoja de fique en el momento en que la 

empiezan a desfibrar hasta el momenta y el lugar donde ponen la fibra a secar.

c. Tambien hay que solucionar el secado de la fibra recien extraida para que no quede humeda y 

se Ilene de animales y baje su calidad. 

( tambien se pueden proponer nuevos disef'los y nuevos productos que se puede realizar con esta fibra, como: 



Caperuzas para lamparas. 

Bandejas. 

Bancos con aplicaciones en 

fique. Biombos. 

M6dulos divisorios de espacios. 

Tapetes. 

Cortinas 

Zapatos y sandalias. 

• Centros de mesa.

• Cuerdas para tutorar cultivos.

• Sacos para reciclar basuras.

• Jabones.

• Material de construcci6n.

• Papal de fique.

• Embalaje

• Tapices. 

I proceso productivo para extraer la fibra de fique tiene varia falencia que enseguida voy a enumera 

tambien dare las posibles soluciones: 

1 . Corte de la hoja 

2. Transporte.

3. Desfibrado

a. Manual.

b. Maquina.

4. Fermentaci6n de la fibra. Lavada de la fibra.

5. Secado de la fibra.

6. Hilado. 

3- DESFIBRADO

a. Manual: Se realiza en los rfos y quebradas, eliminando asf las saponinas, componente 

de las hojas que al hacer contacto con el agua, hace que esta libere todo su oxigeno, 

asfixiando a los peces que viven en ella. Ademas es un proceso muy lento pues se 

tiene que remojar la hoja, golpearla contra piedra para que afloje un poco, rasparla y 

volver a realizar el ciclo hasta sacar la fibra para despues ponerla a fermentar. 



SOLUCION: lmplementar la tecnologfa ya utilizada en Curitf, Santander, que es la regi6n 

mas avanzada en cuanto a tecnologfa y manejo de la fibra, y habrfa que adecuar esta 

tecnologla a las necesidades y posibilidades de los artesanos de la regi6n del Cauca. 

b. Maquina: Los pocos artesanos que tienen la maquina desfibradora, estan quedando

sin dedos, pues es una maquina que tiene las cuchillas con las que se desfibre la hoja, 

muy visibles y tienen tanta fuerza que hace que muchas veces los artesanos, al 

empujar la hoja, se les vayan los dedos con ella.

SOLUCION: Serra la misma soluci6n del punto anterior o la de redisef"lar esta maquina o 

adicionarle alg(m elemento que esconda las cuhillas y asr proteja el cuerpo y los dedos de 

los artesanos. 

4- FERMENTACION DE LA FIBRA: Se realiza en recipientes muy pequef"los que hacen que se

demore el proceso y las fibras terminan dar'landose y salen de mala calidad.

SOLUCION: lmplementaci6n o diser'lo de un contenedor o tanque de las dimensiones adecuadas 

a cada uno de los cultivos. Puede ser un elemento fijo o movible para que se pueda desplazar 

con los artesanos y asr, agilizar el proceso. 




